

**Zeitschrift:** Ingénieurs et architectes suisses  
**Band:** 118 (1992)  
**Heft:** 25

## Sonstiges

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 18.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## **Offre et demande: la sanction**

Par Jean-Pierre Weibel,  
rédacteur en chef

491

**L**es derniers chiffres concernant les locaux commerciaux vides dans le canton de Vaud ont de quoi donner le vertige: 224 000 m<sup>2</sup>, soit un capital immobilisé de quelque 650 millions de francs. Notons que la situation est encore pire à Genève, toutes proportions gardées.

Alors qu'un loyer de 400 francs ou plus par m<sup>2</sup> semblait naguère légitime, obtenir 200 francs vaut aujourd'hui mieux que de voir des locaux rester désespérément vides. Ce sont donc au minimum 125 000 francs de loyer qui manquent jour après jour à l'ensemble des propriétaires ou des promoteurs, qui doivent par ailleurs faire face à des charges financières qu'on peut estimer au moins à 60 000 francs par jour (pour le cas optimiste où ils ont disposé de 50% de fonds propres). Quel gâchis!

Une embellie n'étant pas en vue, on peut au plus se demander quelle est la cause d'un tel gaspillage de fonds. Il est trop facile d'attribuer à la conjoncture l'occupation insuffisante des surfaces commerciales offertes: l'offre aurait de toute façon été supérieure à la demande, quel qu'eût été le déplacement des activités vers le secteur tertiaire. Aussi bien les promoteurs et les investisseurs que les banques ont trop souvent négligé d'analyser le marché. On est tenté de croire qu'ils ont estimé l'immobilier à but commercial plus prometteur que le secteur du logement, pourtant fortement demandeur. Les contraintes des relations avec les locataires et la protection dont jouissent ces derniers ont certainement été mises en balance avec la liberté – relative – laissée par les baux commerciaux.

C'est la démonstration de la nécessité d'une analyse moins sommaire, faisant intervenir différents scénarios, dont l'hypothèse pessimiste d'un recul de la conjoncture. Si la marche des affaires se dégrade, non seulement la demande de locaux commerciaux diminue, mais des surfaces occupées se libèrent, par suite du redimensionnement voire de la déconfiture des entreprises locataires. En revanche, la demande de logement subsiste, puisque les personnes physiques ne disparaissent pas! Il est vrai que les logements de haut de gamme, notamment les maisons individuelles financées avec une proportion minime de fonds propres, partagent le sort des surfaces commerciales.

La demande voire la pénurie subsiste dans le domaine des appartements à loyer – disons – raisonnable, catégorie négligée au bénéfice de celles aujourd'hui durement frappées. Pour n'avoir pas suffisamment tenu compte du côté social de sa mission, la promotion immobilière est dans une situation des plus critiques. Si les banques sont touchées, certes dans une moindre mesure, cela devrait avoir le mérite de les faire réfléchir sur leur politique (était-ce bien une politique, ou plutôt une pratique opportuniste?) d'attribution de crédit. On constate, pour la seconde fois en vingt ans, que les banques sont contraintes de soutenir certains débiteurs essentiellement en raison du montant de leurs dettes et l'on peut rêver à un meilleur usage de ces lignes de crédit, surtout si l'on songe à la retenue à laquelle se sont heurtés dans la même période les créateurs d'entreprises dans des techniques nouvelles, génératrices d'emplois.